
COMUNE DI CARRARA
Decorato di Medaglia d’Oro al Merito Civile

Commissione   6^    Urbanistica, Mobilità e Traffico, Pianificazione Territoriale, Progetti  
Speciali e PNRR, Difesa del Suolo, Protezione Civile

VERBALE DELLA SEDUTA DEL   17.10.2022     

Convocata ore   12  :45  
Terminata alle ore  1  4:00  

O.D.G.:
1. approvazione dei verbali precedenti;
2. Aggiornamento PNRR;
3. PNRR – Missione 5 2.3 – Investimenti 3.1 “sport e disabilità” – Progetto “parco sportivo La 

Caravella” – analisi e discussione comprensiva di illustrazione bozze progetto;
4. varie ed eventuali.

Sono presenti i Consiglieri: Augusto Castelli, Nicola Marchetti, Maria Mattei,  Brunella Vatteroni,
Massimiliano Bernardi e Cosimo Maria Ferri;

Sono Assenti : Benedetta Muracchioli e Dante Benedini .
***********

Sono  altresì  presenti l’Assessore  all’Urbanistica/  Progetti  speciali/  ambiente  e  transizione
ecologica, Ing. Moreno Lorenzini, la funzionaria della UO Politiche comunitarie/ Fondi strutturali,
dott.ssa Cinzia Benedetti,  l’arch. Michele Bengasi Fiorini quale RUP progetto “parco sportivo La
Caravella”.

***********
Presiede la Commissione il consigliere Augusto Castelli
Svolge le funzioni di Segretario verbalizzante Luca Coppo

***********

Il presidente Castelli  apre la riunione alle ore 12:58  introducendo il punto 1 dell’O.D.G
ossia “approvazione verbali precedenti”,  già  trasmessi dal segretario ai consiglieri tramite mail.
Conclude mettendo in votazione sia  verbale del giorno 26/09/2022 che del giorno 03/10/2022. 

Entrambi  i  verbali  vengono approvati  a  maggioranza dei  presenti  con l’astensione del
consigliere Ferri in quanto non presente  ad entrambe le sedute, (favorevoli: Castelli,  Marchetti,
Mattei, Muracchioli, Vatteroni, e Bernardi – astenuto: Ferri).
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Il presidente Castelli, chiude  quindi il punto 1 dell’O.D.G. ed apre  con una breve introduzione i
punti 2 e 3 dell’O.D.G. ossia “Aggiornamento PNRR e PNRR – Missione 5 2.3 – Investimenti 3.1
“sport e disabilità” – Progetto “parco sportivo La Caravella – analisi e discussione comprensiva di
illustrazione bozze progetto. Conclude passando la parola all’assessore Lorenzini.

Prende la  parola  l’assessore Lorenzini affermando che la  riunione odierna  ha lo  scopo  di
condividere con la commissione la bozza del progetto “parco sportivo La Caravella”, del quale nei
prossimi giorni la giunta comunale si troverà ad approvare il Quadro Esigenziale, ai sensi dell’art. 3
punto ggggg-nonies) del D.lgs. 50/2016 e ss.mm.i., necessario per gli sviluppi tecnici della parte
progettuale dell’intero pacchetto finanziabile. Spiega che l’arch. Michele Bengasi Fiorini è il RUP
dell’intervento ai sensi dell’art. 31 del d.lgs. 50/2016, la cui scelta da parte dell’amministrazione è
stata basata sia sulla sua esperienza quale ex dirigente del Settore Urbanistica, sia dal suo attuale
ruolo tecnico all’interno del settore Lavori Pubblici.

Prende la parola il Consigliere Ferri il  quale afferma che nella riunione odierna i commissari
sono portati all’esamina di una bozza progettuale senza però essere stati messi in condizione di
capirne  i punti fondamentali dell’intero iter. Lo stesso infatti ricorda ai commissari che il PNRR,
che è stato uno dei punti principali della  propria campagna elettorale, è lo strumento che permette
all’Italia , quale stato membro dell’Unione Europea di  produrre piani di ripresa in grado di tutelare
le nuove generazioni e l’ambiente.  Afferma  che lo stesso è uno degli strumenti più importanti a
disposizione di tutte le amministrazioni pubbliche che hanno la possibilità di ricevere e gestire un
cospicuo serbatoio di fondi europei che impongono in ogni caso una serie di scadenze ed obblighi
rapidi e tassativi. Chiede quindi all’assessore Lorenzini:

 Se esiste un dirigente al PNRR che, con il compito di “cabina di regia” dell’intero pacchetto
progetti, garantisce per ognuno di essi il buon iter amministrativo  scongiurando quindi la
perdita di finanziamenti pubblici fondamentali per una ripresa economica;

 Se  si  è  organizzato  istituito  e  organizzato  un  ufficio  PNRR nel  quale  sono impiegati
dipendenti  tecnici  ed  amministrativi  che,  messi  in  condizione  ottimale  di  lavoro  e
responsabilizzati  siano  in  grado  di  ottenere  e  spendere  i  vari  finanziamenti  messi  a
disposizione dalla  comunità  europea,  sapendo di  essere  supportati  in tutto  dalla  parte
politica;

 Se si è preso contatti in via preventiva per la gestione e redazione dei vari progetti  con la
Presidenza del Consiglio dei  Ministri,  con la  Sovraintendenza delle Belle  Arti  e  con la
regione Toscana per il buon andamento dell’iter amministrativo, compreso delle eventuali
varianti agli strumenti urbanistici;

 Se il progetto in discussione nella riunione odierna è in linea con quello già elaborato con
l’amministrazione passata dall’assessore Raggi.

2



COMUNE DI CARRARA
Decorato di Medaglia d’Oro al Merito Civile

Afferma  che  per  la  gestione  dei  fondi  PNRR l’amministrazione  avrebbe  dovuto  nominare  un
assessore apposito, con un dirigente ed un ufficio dedicati, in quanto questa è un’occasione unica
e troppo importante per la ripartenza del nostro territorio ed in generale di tutto il paese.

Afferma  che anche  dalla  propria  esperienza  da deputato  ha constatato  che  nella  capitale  si
finanziano  i  progetti  già  cantierabili  e  che  a  suo  parere  l’amministrazione  di  Carrara  è
estremamente in ritardo con la gestione dei finanziamenti/progetti relativi al PNRR.

Prende la parola l’assessore Lorenzini condividendo in parte quanto affermato dal consigliere
Ferri relativamente all'importanza dei fondi PNRR ed al fatto che questi soldi messi a disposizione
dall’amministrazione Europea vadano fatti  propri  ed utilizzati  al  meglio,  evitando di  sprecarne
neanche una parte. Afferma  che il proprio assessorato, per la gestione dei fondi PNRR è di fatto
strettamente correlato al sia al settore Urbanistica, per la redazione delle opportune varianti agli
strumenti  urbanistici  sia  al  settore  Lavori  Pubblici  per  esecuzioni  delle  opere  necessarie  o
correlate. 

Afferma che attualmente, come già illustrato  nella riunione del 26.09.2022, esistono circa 11/12
progetti  PNRR  in  fase  di  definizione  ammessi  a  finanziamento  su  cui  l’amministrazione  sta
lavorando al fine di concludere i relativi iter amministrativi per non perdere nessun contributo a
disposizione. Spiega che la Regione Toscana con la L.R. n° 12 del 26/04/2022 (Disposizioni di
semplificazione in materia di governo del territorio finalizzate all’attuazione delle misure previste
dal PNRR),  prevede la possibilità di apportare in fase di progettazione esecutiva con delibera di
Consiglio Comunale, la necessaria variante agli strumenti urbanistici;

Afferma che lui  stesso in  via  generale  ha  avuto  incontri  presso il  ministero  al fine di reperire
informazioni in relazione ai finanziamenti PNRR.

Afferma  che  per  quanto  riguarda  il  progetto  “parco  sportivo  La  Caravella”  con  la  passata
amministrazione non è mai stato redatto alcun elaborato progettuale ma è stata trasmessa alla
Presidenza del Consiglio dei Ministri/Dipartimento per lo Sport, apposita richiesta di finanziamento,
sulla base di un’ipotesi progettuale  per il “Parco Sportivo Caravella”, da realizzarsi in Marina di
Carrara nella zona a monte dell’area portuale per un importo complessivo pari a € 2.500.000,00,
che ha avuto esito positivo con ammissione all’intero finanziamento in data 11/08/2022.

Ricorda che la richiesta di finanziamento era finalizzata alla riqualificazione dell’area di proprietà
comunale  denominata  “Caravella”  al  fine  di  configurare  un  impianto  polivalente  per  gli  sport
prevalentemente all’aperto potenziando ed integrando le attività che già attualmente si svolgono in
quest’area, nuoto e pallanuoto e scherma, con spazi e impianti per il pattinaggio a rotelle, hockey,
skating e scherma, individuando la sola idea progettuale di massima;

3



COMUNE DI CARRARA
Decorato di Medaglia d’Oro al Merito Civile

Prende la  parola  Cinzia  Benedetti quale  funzionaria  della  U.O.  Politiche comunitarie/  Fondi
strutturali aggiungendo che relativamente al finanziamento in discussione nella seduta odierna il
decreto  ministeriale  è  stato  ammesso  alla  registrazione  della  Corte  dei  Conti  al  n.  2350  del
29.09.2022 e solo successivamente il Dipartimento per lo Sport ha inviato al Comune l'accordo di
concessione da far sottoscrivere alla Sindaca, nel quale è prevista la scadenza del 31/12/2022  per
la predisposizione del progetto di fattibilità tecnico economica. Afferma poi che i tempi del crono
programma saranno concordati direttamente con la Struttura Tecnica  del Consiglio dei Ministri.
Spiega infatti che in generale, come per il caso specifico, per le pratiche PNRR il finanziamento
viene concesso sulla base di un’intenzione progettuale e non di un progetto esecutivo. 

Prende la parola il  consigliere Ferri  chiedendo all’arch. Bengasi se in via preventiva, per la
redazione della bozza progettuale oggi in discussione, l’ufficio ha già avuto dei contatti preventivi
con La soprintendenza alle belle arti o con il ministero oppure se sia stata indetta una conferenza
dei servizi invitando tutti gli  organi interessati al gfine di velocizzare e rispettare le tempistiche
imposte dalla legge.

Risponde l’arch. Bengasi confutando quanto evidenziato dal consigliere in quanto  è da circa 20
giorni che sta lavorando al progetto in questione. Afferma poi che  indire oggi una conferenza dei
servizi  allungherebbe ulteriormente le  tempistiche vista la necessità  di  una serie  di  documenti
ancora in elaborazione. Afferma che in questo caso si è scelto la strada di elaborare un progetto
sulla  base dell’idea finanziata riducendo al minimo le volumetrie  in progetto e l’impatto che la
struttura  avrà  su  territorio,  in  linea con i  principi  fondamentali  del  POC approvato,  del  Piano
dell’Arenile e complessivamente di minor ostacolo alla vista mare-monti quindi di minor impatto
ambientale.

Spiega che la bozza in progetto analizza sia il contesto in cui lo stesso è inserito, analizzando le
presenze storiche presenti nelle immediate vicinanze la gestione futura della pineta recentemente
colpita da eventi meteorici straordinari. Spiega inoltre che l’ipotesi progettuale è il più possibile in
linea con i principi generali che regolano la pianificazione.

Prende parola il  consigliere Ferri dissociandosi comunque dal ritardo che secondo lo stesso
esiste nell’iter procedurale ed invita gli uffici a cambiare passo e prendere il prima possibile contatti
con gli enti interessati nell’iter amministrativo tra cui il Ministero e la Soprintendenza alle Belle Arti.
Conclude affermando che comunque il suo intervento non vuole essere polemico, ma costruttivo,
al  fine  di  mettere  dei  campanelli  d’allarme all’Amministrazione  ed  agli  uffici  sottolineando la
necessità di dare priorità ai progetti del PNRR, al fine di consentire agli uffici stessi di lavorare nel
modo  migliore,  concentrando  le  forze  nell’elaborazione  dei  progetti  preliminari  in  modo  da
terminarli  il  più  presto  possibile.  Conclude  ribadendo che  a  suo  giudizio  l’Amministrazione è
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estremamente in ritardo nelle procedure ed esortando tutti a non sottovalutare la situazione.

Prende la  parola  l’assessore Lorenzini  affermando che l’amministrazione sta  lavorando in
maniera celere ed approfondita per il raggiungimento degli obbiettivi prefissati e che non intende
accettare  in  nessun  modo  che  in  queste  riunioni  vengano  messi  in  difficoltà  gli  uffici  per
argomentazioni politiche, precisando che gli stessi stanno dimostrando professionalità e spirito di
collaborazione. Conclude affermando che questa amministrazione non vuole giudicare l’operato di
quella appena passata ma analizza e mette in pratica tutte le possibili soluzioni ad oggi presenti al
fine  dell’ottenimento  del  risultato  prefissato.  Conclude  augurandosi  per  il  futuro  dei  contributi
propositivi anche da parte dell’opposizione per il bene della città.

Alle ore 14:00 il Presidente Castelli dichiara conclusa la riunione, riservandosi di convocare la
riunione prossima per lunedì prossimo.

Il Presidente di Commissione
Augusto Castelli

Il Segretario Verbalizzante
Lucia Coppo

5


